

EL OLIVENTINO.

REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO 1.

En España un año 20 reales.
un semestre 11, un trimestre
6. Anuncios y comunicados á
precios convencionales.

Domingo 2 de Julio de 1882.

Este periódico se publica
todos los domingos. Admi-
nistración calle de Ruy-Lobo
número 6.

NÚM. 27.

ADVERTENCIA.

Los señores suscritores de fuera que se hallan en descubierto en el pago de sus abonos, se servirán realizarlo brevemente, evitándonos el tener que girar en su contra. Tanto á estos señores, como á los que se suscriban de nuevo al empezar el semestre actual, les rogamos se dirijan únicamente al Administrador D. Marceliano Ortiz López, para evitar complicaciones en la contabilidad.

INSISTAMOS.

Ha llegado una época en que no basta amar á nuestra Religión divina, y á la Iglesia que la representa, y á los dogmas sacrosantos que constituyen su esencia; sino que es indispensable defender tan carísimos objetos, y defenderlos á toda hora y en todos los terrenos; porque también sus enemigos, que han jurado destruirlos, no pierden un instante de tiempo, ni hay medio á que no apelen para realizar sus satánicos proyectos.

Siempre hemos creído que el amor platónico es el amor de los imbéciles, y cuando vemos que hay quien se contenta con dedicar semejante afecto á la verdad eterna, que merece por sí misma el homenaje de nuestras facultades todas, y hasta el sacrificio de nuestra vida; si fuere necesario, nos parece que seremos semejantes; mas bien que simplemente imbéciles; son refinadamente perversos. Donde hay un amor verdadero y entrañable, hay por necesi-

dad un celo ardiente en favor del objeto amado, á cuyo honor y conservación se consagra toda la existencia. Así pues, no ama á la verdad el que ve impasible los ataques que la dirige el error; no ama á J. C. ni puede ser buen cristiano, aunque quiera persuadirse de lo contrario, el que presencia sin inmudarse la batalla que contra el divino Salvador riñe la impiedad; y no pide un puesto entre los soldados de la fé, para contribuir al triunfo en la medida de sus fuerzas, y según las circunstancias en que la Providencia le ha colocado.

Ahora bien, y ateniéndonos al conocido apotegma *distingue tempora et concórdabis jura*, nosotros creemos que ha llegado el momento de que los católicos acudamos con resolución y con denuedo, al campo de la prensa periódica; porque allí nos cita nuestro enemigo con soberbia arrogancia; tachándonos de cobardes si no aceptamos el reto, ó atribuyendo nuestro retraimiento al temor de que la discusión ponga en evidencia la debilidad de nuestras armas.

Consecuencia de esta opinión es el artículo en que hace pocos días sosteníamos que al menos cada Obispado debería tener un periódico dedicado única y exclusivamente á la defensa del dogma y de la moral católica; en el terreno de la filosofía, de las ciencias naturales, de la Historia y aun de la política; si así lo juzgaban prudente los Prelados, que claro está serian los únicos jueces llamados á fijar los detalles de oportunidad, método, estension etc. de semejantes

publicaciones.

Y no nos contentáramos con eso: querriamos que allí donde hubiera elementos, se establecieran centros editoriales, con imprentas propias, á la altura de los modernos adelantos, con personal propio tambien; sacado, por ejemplo, de entre los Seminaristas pobres, á quienes de este modo se proporcionarían medios de subsistencia; cuando no bastasen á sostenerlos los ingresos de los Seminarios, amenazados de muerte por la Revolución. Estas imprentas, que no habían de dar á luz sino publicaciones de intachable pureza católica, serian fortísimos baluartes desde donde se combatiría á la impiedad, propagando las buenas lecturas á precios reducidos, para ponerlas al alcance de todas las fortunas, y proporcionarían á la Iglesia la inapreciable ventaja de emanciparse de la industria puramente laica; que en determinadas ocasiones quizás á ningún precio querría ponerse al servicio de la verdad.

¿Son utópicos estos planes? ¿Es imposible, ya hablando en términos generales, ya concretándonos á nuestra importante Diócesis, la realización de estos deseos? Quisiéramos oír la autorizada opinión de nuestros compañeros de ministerio, y al efecto les ofrecemos nuestras columnas para que las ilustren con sus observaciones en un asunto cuya trascendencia, hoy muy grande, crece de dia en dia. Para ello enviamos este número aun á los que no nos han honrado con su suscripción, si quiera la mayor tirada y el franqueo aumenten nuestros desembolsos; pues

no es un pequeño sacrificio pecuniario bastante á impedirnos el dar un paso hácia la realizacion de una idea, que creemos en gran manera útil á la prosperidad de la Iglesia Santa, y honrosa para nuestro Obispado.

MANUEL AGUILAR Y GALLEGOS.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Día 2 de Julio. Domingo V. despues de Pentecostes. La Visitacion de Nuestra Señora y Santos Proceso y Martiniano mrs. Día 3, San Trifon y San Jacinto. En el Obispado la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo. Día 4, San Laureano. Arz. de Sevilla. Día 5, San Miguel de los Santos, confr. Día 6, Octava de San Pedro y San Pablo. Santas Domínica y Lucia, virg. y mrs. Día 7, San Fermín y San Claudio. Día 8, Santa Isabel, Reina de Portugal.

CULTOS.—El domingo la misa mayor á la hora de costumbre, con explicacion del Santo Evangelio. El Santo Rosario se reza esta semana en Santa María del Castillo. El día 7 á las oraciones dará principio en la misma Parroquia la Novena que costea anualmente la Cofradia de Nuestra Señora del Carmen, con letanía y gozos cantados, como en los años anteriores.

LA VILLA DE BENAVIDES. (1)

Allá en el centro de la provincia de Leon, poderoso baluarte de la Monarquía Española y teatro de las más grandes hazañas en los primeros siglos de la Reconquista, donde principia la hidalga

(1) A los amigos lectores que tiene EL OLIVENTINO en esta villa dedicamos este pequeño é incompleto trabajo en prenda del afecto sincero que saben les profesamos. Mas que hacer una descripción exacta de aquel pueblo, nos hemos propuesto escitar á nuestros paisanos á la cooperación del engrandecimiento, á que está llamado, por las comunicaciones que cuenta, por ser el centro de aquella fértil ribera, y por la fecundidad de su suelo que tanto favorece el caudaloso río, que lo riega y del que lleva el sobrenombre. No hemos pensado ni remotamente ofender á nuestros paisanos con las apreciaciones que hacemos, ni ellos dudarán de nuestra buena intencion.

y noble tierra de Castilla, á la márgen derecha del Orvigo dulce y cristalino, afluente del caudaloso Duero, distante cinco horas de referida capital, cuatro de la importante villa de la Bañeza, patria y cuna del insigne historiador Ferreras y dos de la ex-augusta y benemérita ciudad de Astorga á cuyo Obispado y distrito pertenece, déjase ver cual airo amatrona reclinada en el balcón que la naturaleza le preparara, y como Reina que descansa en su trono cubierto y adornado de verde follage, la pintoresca Villa de Benavides tan conocida en toda aquella comarca por su antiguo y célebre mercado semanal, á la que dedicamos gustosos una de nuestras pocas horas de ocio en testimonio, siquiera se abien pobres, de lo mucho que nos duele é interesa.

Muy poco hemos podido averiguar de su glorioso pasado, sabemos únicamente que fué villa secular, feudataria de D. Juan Gonzalez Bazan, hijo y sucesor de D. Garcia, al que heredó Sancho IV en Castilla el cual la cuenta entre los pueblos de su Señorío por los años de 1365, que disfrutó de muchos y buenos privilegios con que la enriquecieron varios Reyes de Leon y Señores de Castilla, entre otros, el conde de Luna, que allí tuvo su palacio y casa solariega, quien le cedió á foro una parte de sus bienes: que fué corregimiento de primera clase con cárcel nacional: que tuvo un convento de la orden tercera del que solo alcanzamos á ver restos dispersos por los desvanes y rincones de las casas, un Hospital cuya casa se conserva en buen estado, un puente antiquísimo de piedra que da paso á sus fértiles vegas y alegre campiña, y que fué vicaria foranea con dos Coadjutores, todo lo cual revela y pregona su nobleza y antigua prosapia, y la ha distinguido en todos tiempos de los pueblos circunvecinos. Entre sus glorias presentes, aparte de las antiguas que conserva todavia, merece especial mencion la Iglesia parroquial de moderna construccion, cuya torre es una obra atrevidísima que ha sido preciso rebajar; la hermita del Santo Cristo de Vera Cruz en la plazuela de su nombre, objeto preferente de la piedad y devocion de los fieles á cuya espensas se ha reedificado últimamente, y las escuelas de ambos sexos que nada dejan que desear en aquel pais.

(Se continuará.)

S. D. V.

CRÓNICA GENERAL.

Con motivo de las convocatorias que para telégrafos se han de llevar á efecto en Setiembre próximo, la Academia preparatoria para carreras especiales, civiles y militares, establecida en la calle del Pozo número 10; (Badajoz) ha suspendido, desde el día 30 de Junio, el curso anunciado en la cuarta plana de este periódico, para abrir otro curso especial para telégrafos desde el día 1.º de Julio.

Continúa el Boletín Ecco, insertando las adhesiones del Clero de la Diócesis á la protesta formulada por el Illmo. Cabildo y Clero Parroquial de Badajoz, con motivo de unas afirmaciones de el periódico «la Crónica» A las firmas ya publicadas seguiran las de todos los demás sacerdotes del Obispado, quedando por consiguiente reducido á «cero» el número de los que felicitaban á dicho periódico por su actitud para con el muy digno Prelado diocesano. Ya nosotros anunciamos este resultado, sin tener pretensiones de profetas.

A los 54 años de edad, y víctima de un ataque cerebral, falleció el 15 del mes pasado en la villa de Cabeza la Vaca Doña Carmen Romero de Castilla y Moreno, esposa de nuestro querido amigo D. Cayo Patiño y Diaz. Las singulares virtudes que adornaban á la joven difunta, cuya alma rebosaba caridad y sentimientos cristianos, de que somos testigos de mayor escepcion los que tuvimos el placer de conocerla desde que abrió sus ojos de ángel á la luz de esta vida: la ventajosa posicion social en que Dios la hizo nacer y vivir, que le permitia ser una Providencia de los necesitados: su trato afable y hendadoso sin distincion de personas; todas estas cualidades que la adornaban, como preciosas perlas engarzadas por la mano de Dios en su existencia, hacen que el sentimiento de su temprana muerte haya sido extraordinario y general entre los vecinos de aquel pueblo. Lejos de allí nosotros, no hemos podido dejar de tributarle el homenaje de nuestras lágrimas; y despues de implorar para su alma la divina clemencia, enviamos á su desconsolado viudo un nuevo testimonio de nuestra fraternal amistad, participando del dolor que desgarrá su corazón y el de su anciana madre, y deseándoles fortaleza y resignacion en estos momentos de cruel infortunio.

Peregrinacion á Santa Teresa.—

Desde que se inauguraron por el Ilmo. Obispo de Salamanca las piadosas peregrinaciones al sepulcro de la mística Doctora Santa Teresa de Jesus en su basílica de Alba de Tormes, para ganar el Jubileo concedido por S. S. el Papa Leon XIII para todo el corriente año, han sido numerosas y constantes las que se han verificado, distinguiéndose por su número y significacion moral la del cuerpo escolar salmantino, compuesta de más de doscientos escolares de la Universidad, Instituto provincial y escuela normal de Salamanca, así como la de los seminaristas de la misma ciudad, en la que asistieron sobre trescientos jóvenes del Seminario conciliar central de San Carlos Borromeo y del Colegio de Nobles Irlandeses con sus respectivos y dignísimos rectores y profesores á la cabeza. Pero la que sobresale en todos conceptos, es la que se ha verificado el 30 de Mayo.

El claustro y gran número de doctores de la Universidad salmantina, presididos por su rector, Dr. D. Mamés Esperabé, y el Cabildo catedral de la santa basílica de Santa María de Salamanca, con la real capilla de San Marcos, presididos por el sabio y virtuoso Prelado de la diócesis, han rendido un tributo de admiracion á la virgen poetisa castellana, que á tan alto grado supo elevar la ciencia del espíritu y que así ha logrado en su tercer centenario ver prosternadas ante su sepulcro, en perfecto y admirable consorcio, á la religion y á la ciencia.

El 12 de Mayo llegó á Jerusalem la peregrinacion de penitencia, despues de una navegacion feliz y sin percance alguno en el viaje. Los peregrinos fueron recibidos por la guardia turca, é hicieron una entrada triunfal. Inmediatamente se dirigieron al Santo Sepulcro, en donde cantaron un solemnisimo *Te Deum*. El Patriarca los recibió lleno de alegría y entusiasmo.

En Eiras, feligresia del concejo de Coimbra, falleció hace dias una muger de 114 años, que conservaba todavia bastante vigor físico. Así lo dice un periódico de Elvas, que demostrando sus *simpatias* hacia el Gobierno actual desuacion, pone á la noticia el siguiente estrambote: «Desgraciados de nosotros si el Sr. Fontes llegara á esa edad»

CRÓNICA LOCAL.

Continúan regresando los escolares á pasar las vacaciones al lado de sus familias. Ultimamente lo han verificado D. Luis Limpo, los hermanos Gomez Checa, y algun otro de que tal vez no tengamos noticia. Les damos la bienvenida y el parabien á sus familias.

Es cada vez mayor el escándalo que producen los niños, que al salir de las escuelas, especialmente por la tarde, se detienen en gran número en los atrios de las iglesias y otros sitios públicos, causando daño á los edificios con las piedras que arrojan sobre sus tejados con esposicion de los transeuntes, que á veces tienen que tomar precauciones para evitar alguna pedrada; y todo acompañado de palabrotas soeces, propias de los seres mas abyectos y envilecidos.

Y sin embargo, muchos de esos niños visten corbata y trajes que indican la buena posicion de sus familias, las cuales tal vez ignoran los excesos á que se entregan en los sitios mas públicos de la Ciudad.

Sabemos que ya se ha dado queja de ello á la digna autoridad local, y estamos seguros de que se pondrá coto á esos abusos, mas propios del Zululand que de un pais civilizado. No sería demás que tambien el Sr. Director de la Orquesta Oliventina hiciera entender á muchos de los niños que forman parte de ella, que ni por su edad, ni por su educacion deben entregarse á ciertos pasatiempos á que se entregan, causando daños, y escitando á otros con

su mal ejemplo á que tambien los causen. Por hoy no decimos mas.

VARIETADES.

El degüello de los frailes en Madrid.

(Continuacion.)

Despues de haber asesinado á cuantos hallaron dispersos ó escondidos por el colegio, el G... (1), que capitaneaba aquella turba, acertó á entrar á donde estaba el P. José Carasa con algunos colegialitos rezando el Rosario.

—¿En donde está el H. Muñoz? preguntó con voz altanera. El P. Carasa respondió que ignoraba su paradero, pero que suponía estuviera donde se hallase la comunidad. Obligado á servir de guia, echó á andar delante de aquel jefe, que vestía una blusa azul y empuñaba un alfanje corvo, con cierto aire de maton melodramático, pues el traje y las armas parecían escogidas para el acto. Desiertos estaban los claustros, oyéndose en ellos los alaridos furiosos de la turba que lo invadía todo, y los sofocados gemidos de algun moribundo ó la horrible algazara de los que hallaban alguno disperso ó escondido. Serían unos setenta los Jesuitas reunidos en la capilla doméstica delante del Santísimo Sacramento, y que acababan de confesarse unos con otros dispuestos á morir al pié del altar.

—¿Quién es el H. Juan Muñoz? gritó G., poniéndose en medio de ellos. El aludido se levantó, diciendo: «Yo soy.»

—Debo muchos favores, añadió aquel jefe, á su hermano de V., D. Fernando, y vengo á salvar á V.

El aludido D. Fernando era el marido de la reina Cristina.

—No saldré de aquí, replicó valerosamente Muñoz, si no salen tambien de aquí todos los demás: su muerte será la mia. Y diciendo esto se abrazó con uno de los superiores que tenía al lado.

—Pues bien, repuso G., en ese caso tendre que salvarlos á todos; y diciendo esto, dejó á la puerta seis de aquellos hombres armados de fusiles, y habiéndole hecho notar que otros po-

(1) Aunque su nombre es muy sabido y conocido en Madrid, no hallándolo impreso, no quiero revelarle, pues si le hace honor haber salvado á muchos Jesuitas, le hace muy poco el haber acaudillado á los sicarios, aunque dicen que con buen fin.

dian hacer fuego desde las tribunas que daban á la capilla, hizo tambien poner guardia á la puerta de ella.

¿Cabe esta organizacion, esta obediencia, y esta disciplina en grupos furiosos reunidos al azar y que asaltan una casa llevados solamente del ansia de venganza, robo y pillaje? ¿Quien no ve en eso una cosa ensayada y con prevision, y gente que manda y gente que obedece?

Las autoridades en tanto despertaban de su larga siesta, y, calculando por la hora que ya la funcion iria buena, hacian reunir la tropa y tocar generala para congregar á la milicia urbana. Aun tuvieron tiempo algunos de lavarse y ponerse el uniforme para acudir á dominar el tumulto, que ellos mismos habian promovido. Alguno todavia, de paso que iba á unirse con su batallon, tuvo el gusto de concluir de matar á un Jesuita, á quien otros tres nacionales llevaban preso por la calle de la Concepcion Jerónima.

Las cinco de la tarde sonarian cuando los sicarios, terminada la matanza en San Isidro, y el consiguiente saqueo, se dirigieron al convento de Santo Tomás en la calle de Atocha. Estaban á la sazón los religiosos en Maitines, y aun cuando oian gritos tumultuosos en la calle y recibian avisos de lo que pasaba por fuera, fuertes en la tranquilidad de su conciencia, no alteraron sus piadosos rezos. Habíanse roto ya las puertas del convento, y sonaban dentro de él tiros y alaridos, cuando pensaron en la ocultacion ó la fuga, ya tardías, y que media hora antes hubieran sido fáciles. En el coro mismo principió á correr la sangre, quedando muerto junto al órgano el P. Carantoña, cuyo cadáver fué mutilado horrible y obscenamente por las arpias revolucionarias, que iban mezcladas con los asesinos y se mostraban mas feroces que los hombres, dignas émulas de aquellas infames que el público de París llamaba en 1793 «las furias de la Guillotina.» Habíanse dirigido algunos religiosos hacia las tribunas de la derecha en direccion opuesta á la que train aquellos, y alcanzandolos allí, mataron á cinco. El P. Narayo, que estaba postrado en cama, le hirieron á bayonetazos, matando á los piés de esta al religioso que le asistia y á quien partieron la cabeza de un sablazo. Con el vientre atravesado de un bayonetazo y convertida la cama en un charco de sangre, luchó el infeliz P. Narayo con las ansias de la muerte durante toda la noche sin tener apenas quien le asistiera, pues los novicios y coristas habian logrado huir por los desvanes, y saliendo por los tejados, buscaban salvacion y auxilios en las casas contiguas, donde fueron socorridos varios de ellos.

Una compañía de tropa, que llegó despues de concluidos los asesinatos, se situó en el claustro para ver impasiblemente aquel destrozo, é impedir la entrada de otras arpias y sicarios que pugaban por entrar á robar. Los que entraban dentro se encargaban de facilitar esta operacion arrojando por las ventanas ropas, colchones, libros y otros efectos que sus parientes y vecinos recogian tranquilamente para llevar á sus casas. Los oficiales que presenciaban este escándalo estaban abochornados y los soldados furiosos; á unos y otros órdenes superiores les obligaban á permanecer tranquilos. Los tres heridos que sobrevivieron, habiendo quedado por muertos junto al coro, debieron á esto su salvacion.

Ya estaba anocheciendo cuando los que habian sido echados de Santo Tomás en union con otros procedentes de San Isidro, invadieron el convento de la Merced Calzada, sito en la plaza que hoy se llama «del Progreso» Allí se produjeron escenas horribles iguales á las del convento de Santo Tomás, pereciendo ocho religiosos y un donado que pedia limosna para las religiosas Capuchinas de Pinto, y quedando ademas heridos otros dos religiosos y tres criados de Comunidad. En el lugar regado con la sangre de aquellos mártires, se muestra erguida la estatua de Mendizábal, á la cual no pudiera buscarse punto mas digno donde colocarla.

Pero lo mas horrible de todo, lo que mas caracteriza el origen infame y sectario de aquellos crímenes, la connivencia maligna de las autoridades y la seguridad é impunidad con que contaban los asesinos, fué lo que pasó en el convento de San Francisco el Grande, teatro de las últimas escenas de tan asqueroso drama.

(Se continuará.)

CHARADA.

En las piezas musicales
hallarás prima y tercera;
la segunda en el pentágrama;
la todo sobre la mesa.

M. O. L.

Solucion de la charata inserta
en el número anterior.

CARPETA.

ANUNCIOS.

ACADEMIA PREPARATORIA

para carreras especiales, civiles y militares, establecida en la calle del Pozo, núm. 10 (Badajoz) bajo la direccion de los señores

D. Pedro Martinez Gordon,

Coronel Comandante de Ingenieros

D. José Albarrán y Garcia-Marqués,

Comandante Capitan del mismo cuerpo.

Y

D. Leopoldo Ortega Delgado,

Comandante de Infanteria, Profesor que ha sido durante cuatro años de la Academia de Infanteria y Caballeria del Ejército de la Isla de Cuba.

En esta Academia, que viene funcionando desde 1.º de Junio de 1881, los directores tienen á su cargo las clases de Matemáticas; el distinguido catedrático de este Instituto provincial D. Anselmo Arenas, desempeña las literarias, el profesor mercantil y Secretario de la Sucursal del Banco, D. Javier Ruiz Lecanda las de idiomas francés é inglés, y D. José Caballero la de dibujo.

Se admiten internos al inmediato cargo de uno de los directores, facilitando prospectos y toda clase de informes los señores Martinez y Albarrán en el Parque de Ingenieros, y D. Leopoldo Ortega en el domicilio de la Academia, piso bajo.

Devocionarios de varias clases, mes de María, Visitas al SSmo. Sacramento, crucifijos, rosarios, medallas y estampas de diferentes precios, hojas y opúsculos de propaganda católica.

Se halla un depósito de todos estos objetos en casa del Sr. Arcipreste y Párroco de Santa María de esta ciudad, y se daran al mismo precio que en Madrid. Tambien se hacen cuantos encargos se pidan para primera comunión, premios á niños de ambos sexos etc. etc.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.